

Europa





9 Misiones de Hermanos Menonitas en Europa

Heinrich Klassen y Victor Wiens

En este breve capítulo sobre un tema tan amplio y diverso, ofrecemos un resumen de los múltiples y variados esfuerzos misioneros de los Hermanos Menonitas. Algunos de ellos han sido realizados por iglesias nacionales residentes, sus miembros y sus ministerios. Otros se han desarrollado a través de esfuerzos estratégicos y organizados de las agencias de misión de HM. Aún otros tienen orígenes con otros grupos menonitas o evangélicos, y han sido adoptados por los HM. Se presentarán en orden cronológico y por país. Después de esta breve encuesta, vamos a ofrecer algunas reflexiones, tratando de encontrar algunas lecciones misionales, mirando hacia atrás, que puedan ser aplicadas cuando miremos hacia adelante.

La Unión Soviética y Rusia¹

Poco después de la creación de la Unión Soviética (1917), la única escuela bíblica de Hermanos Menonitas, ubicada en Crimea, fue cerrada en 1924. La mayoría de los maestros bíblicos emigraron de Crimea a Canadá y fundaron el Instituto Bíblico de Winkler. En la Unión Soviética, tanto las iglesias como las escuelas de lengua alemana fueron suprimidas, prohibidas y cerradas, y los maestros en parte fueron liquidados.



Heinrich Klassen (M.Div., Seminario Bíblico de Hermanos Menonitas; Th.D., Misionología, Universidad de Sudáfrica) nació en Siberia, y creció en Kirguistán, Unión Soviética. Cuando era un adolescente, su familia emigró a Bielefeld, Alemania. Durante más de 20 años, Heinrich ha sido pastor de la Iglesia HM Heepen de Bielefeld, Alemania. Él sirvió en el liderazgo de la agencia internacional de la misión de Logos durante un período de la extensión a doce países. Actualmente es presidente del *Bund Taufgesinnter Gemeinden* (Conferencia de Iglesias Anabautistas), una conferencia miembro de ICOMB.

La purga estalinista en los años 1937-1938 se considera como los “años oscuros” en esta historia. Durante este tiempo y durante la Segunda Guerra Mundial, ni las iglesias menonitas ni Hermanos Menonitas podían hacer mucho en el área de la vida de la iglesia y la plantación de iglesias.

Los menonitas y los HM mantuvieron su lengua alemana hasta el cierre de sus edificios de iglesia y la expulsión de sus aldeas. Las deportaciones a los lugares más remotos de la Unión Soviética y el etiquetado de los miembros como “alemanes” llevó en muchos casos también al etiquetado de “fascistas”. Como resultado, fueron marcados y hechos indirectamente responsables por la guerra entre la Alemania de Hitler y la Unión Soviética de Stalin. Establecer sus propias iglesias ahora era casi imposible, y establecer una nueva base para tales antes de la Segunda Guerra Mundial era impensable.

Las reuniones de avivamiento durante los años 1954-1956 trajeron a miles de personas de vuelta a las iglesias, pero en este caso a las iglesias bautistas cristianas evangélicas dominadas por Rusia.² Muchos cristianos menonitas (y por lo tanto alemanes) asistieron a estas reuniones y se convirtieron en miembros oficiales. Sin embargo, esto no se aplicaba a los líderes de HM de Karaganda, Kazajstán y Novopavlovka, Kirguistán.³ Estas iglesias se esforzaron por alcanzar un reconocimiento autónomo por el gobierno y lograron lo mismo unos diez años después de sus comienzos.⁴

Los esfuerzos misioneros de las iglesias HM en la Unión Soviética fueron iniciativas individuales. El evangelismo y la plantación de iglesias todavía se llevaron a cabo, sin embargo, fueron limitados a poco crecimiento, por el contexto de la opresión severa y la persecución de los predicadores. Aun así, el cambio de residencia de muchas familias alemanas dentro de la Unión Soviética a menudo llevó a la creación de nuevas congregaciones. Estos permanecieron como iglesias independientes de HM para mantener su cultura y lengua alemana, o se unieron con tiempo a las iglesias bautistas cristianas evangélicas existentes.

Durante la caída de la Unión Soviética, los cristianos menonitas que ya vivían en Alemania fundaron en el sur de Rusia la primera escuela bíblica de tiempo completo del período de posguerra. En el pequeño pueblo de Belorechensk, la instrucción comenzó en octubre de 1990 como una iniciativa de la agencia de misión LOGOS International, bajo la dirección de Andrej Rempel, Johannes Reimer, Peter Penner y Heinrich Klassen. Dos años más tarde, la escuela bíblica se trasladó a San Petersburgo y ahora se llama Universidad Cristiana de San Petersburgo. Desde su fundación, la escuela ha entrenado a cientos de misioneros, plantadores de iglesias y pastores.

Las dos olas de emigración alemana de la Unión Soviética a Alemania en los años setenta y noventa han llevado a la creación de más de 400 iglesias locales.⁵ Sin

embargo, algunas familias de origen menonita entendieron que su llamado misionero era permanecer en la Unión Soviética y apoyar a la iglesia que permanecía allí. En este ministerio sobresalieron predicadores veteranos como Franz Thiessen en Karaganda y Heinz Voth y David Reimer en Kirguistán, así como numerosos otros de origen menonita.⁶

Alemania

La expansión de los Hermanos Menonitas a Alemania comenzó solo después de la Segunda Guerra Mundial. Esto no es tan sorprendente para los historiadores como lo es para los misionólogos. Después de todo, es importante recordar que las iglesias de HM comenzaron en 1860 en Ucrania, Europa. Sin embargo, solo unos noventa años después fueron plantadas las primeras iglesias de HM en Alemania. Este hecho plantea la cuestión de por qué no se plantaron iglesias dentro de este largo período. De hecho, solo gracias a los esfuerzos misioneros de los hermanos y hermanas norteamericanos, que estaban enviando misioneros a la Europa de habla alemana, se fundaron las primeras congregaciones de HM en la Alemania posguerra y en Europa. A continuación, se ofrece una visión general de la aparición y el desarrollo de las iglesias HM y la identidad HM en Europa.

Una Presencia Menonita Cubriendo Varios Siglos

Las comunidades menonitas se han establecido y han estado presentes en Alemania durante siglos. La Iglesia Menonita Hamburgo-Altona ha existido por más de 400 años.⁷ La Iglesia Menonita Bolanden-Weierhof fue fundada en 1682.⁸ “La Asociación de Iglesias Menonitas Alemanas (VDM) fue fundada en 1886 como una conferencia de iglesias menonitas para promover la predicación del evangelio dentro de las iglesias, pero también para representar a las iglesias ante el Estado y ante otras iglesias”.⁹ Las raíces de esta Asociación se remontan al siglo XVII.

La Iniciativa Norteamericana en Alemania

No se conoce una iniciativa misionera de HM antes de la Segunda Guerra Mundial. Las iniciativas sociales se llevaron a cabo con éxito a través de los esfuerzos del Comité Central Menonita (MCC) a lo largo del camino; este trabajo menonita realizado durante y después de la guerra proporcionó un excelente servicio que fue a la vez útil y duradero.¹⁰ Dado que los afligidos por la guerra huyeron o se trasladaron a Estados Unidos y Canadá, muchas veces a través de Alemania, y como las iglesias y conferencias HM habían preservado el uso de su lengua alemana original, había un deseo de ofrecer no solo la ayuda humanitaria en la Alemania destrozada por la guerra, pero también para establecer iglesias locales. Las iglesias de

HM de América del Norte estaban preocupadas por el surgimiento de tales comunidades y entonces fue que enviaron a sus primeros misioneros.¹¹

Además de las familias de Anna y Cornelius C. Wall (en Neuwied am Rhein), H.H. Janzen, Jacob Toews, Mary y John N. Klassen, y Selma y Lawrence Warkentin, otros misioneros siguieron. De este modo, surgieron más iglesias. Estos se reunieron a principios de los años sesenta para formar la Conferencia de Iglesias Hermanos Menonitas en Alemania. Diez años después cambiaron su nombre a la *Arbeitsgemeinschaft Mennonitischer Brüdergemeinden in Deutschland* (AMBD, Asociación de Iglesias Hermanos Menonitas en Alemania).¹²

Esta labor de plantación de iglesias se llevó a cabo como una iniciativa de MB Mission, una agencia fundada y dirigida por las iglesias de la Conferencia HM en los Estados Unidos y Canadá. Los esfuerzos misioneros de Selma y Lawrence Warkentin condujeron al establecimiento de otras iglesias en Baviera, sur de Alemania. Debido a la larga distancia de las iglesias relacionadas con la AMDB, las iglesias bávaras de HM se unieron para formar su propia conferencia regional en 1987. Se llama la *Verband der Evangelischen Freikirchen Mennonitischer Brüdergemeinden in Bayern* (VMBB, Asociación de Iglesias Hermanos Menonitas de Baviera). Ambas conferencias son el resultado de la plantación de iglesias por iglesias norteamericanas de HM en Alemania. Todavía forman una confraternidad, aunque provienen de dos regiones distintas. Esto también se refleja en su representación conjunta en la Comunidad Internacional de Hermanos Menonitas (ICOMB).



Selma y Lawrence Warkentin ¹³

Con el tiempo, las asociaciones han tomado nuevas iniciativas, lo que ha llevado a la creación de otras organizaciones eclesiásticas, como *Pioteam Münsterland*, que trabaja en las regiones de Dresde y Berlín.¹⁴

En 2013 las estadísticas oficiales para estas dos asociaciones eclesiásticas eran lo que sigue:

- AMBD - 15 iglesias con aproximadamente 1,600 miembros.
- VMBB - 5 iglesias con aproximadamente 300 miembros.

Iglesias HM de Alemania con Sabor Soviético

En el contexto del programa de reunificación familiar del Gobierno Federal de Alemania, miles de personas de la Unión Soviética se reasentaron en Alemania a lo largo de décadas.¹⁵ Esto llevó a la creación de numerosas congregaciones en las

diferentes ciudades de Alemania. La libertad que disfrutaron en este país dio lugar a una búsqueda consciente de su identidad. Durante esta búsqueda, algunos escogieron el nombre histórico de Hermanos Menonitas, otros conservaron la designación soviética de cristianos evangélicos (Bautistas) y otros tomaron un nombre nuevo como la Iglesia Libre Evangélica.¹⁶ La búsqueda de identidad aún no se ha completado; el regreso a una confesión común de fe sirve como una influencia unificadora.

A continuación, se presentan tres categorías de iglesias HM inmigrantes. Primero son las iglesias autónomas de HM. La primera iglesia de este tipo fue construida en Frankenthal, el Palatinado. Los fundadores eran en su mayoría miembros o descendientes de miembros de la Iglesia HM de Karaganda (1956, Kazajstán moderno). Estas iglesias demuestran un fuerte regreso a los valores anteriores de HM y la Confesión de Fe de 1902.¹⁷ Enfatizan la autonomía de cada iglesia local y entrenan a sus obreros y misioneros en su propia Escuela Bíblica interna. Se entiende que la agencia de misión AQUILA en Steinhagen es una extensión de estas iglesias HM.

El segundo grupo, el *Bruderschaft der Christengemeinden in Deutschland* (BCD, Fraternidad de Iglesias Cristianas en Alemania), con unos 20,000 miembros, es el más numeroso. Esta asociación mantiene una fuerte influencia de los antiguos bautistas evangélicos cristianos (era soviética) en sus estructuras de gobierno.¹⁸

El *Bund Taufgesinnter Gemeinden* (BTG, Asociación de Iglesias Anabautistas) es la tercera conferencia con elementos HM. En 2013, incluyó veintiséis iglesias con un total de 7,000 miembros. El BTG también es miembro de ICOMB. El BTG busca representar la teología anabautista y sus principios. En 1989, siete iglesias acordaron cooperar juntas, animándose mutuamente hacia el crecimiento compartido, al mismo tiempo garantizando la autonomía de cada iglesia local. La Sagrada Escritura es la base de la asociación, siendo reconocida por todas las comunidades miembros como la Palabra de Dios inspirada por el Espíritu Santo, infalible y plenamente válida. Además, la versión revisada (1975) de la Confesión de Fe de 1902 y la Declaración de Chicago sobre la Hermenéutica Bíblica se usan como guía para la cooperación en asuntos teológicos.¹⁹ En cuanto a la regulación de asuntos internos de la comunidad, las iglesias miembros son independientes.

Una cooperación entre iglesias ocurre principalmente en aquellas áreas donde las tareas pueden ser manejadas en forma conjunta mejor y más efectivamente. Un ejemplo es el *Bibelseminar Bonn* que ofrece formación bíblica a nivel de diploma, licenciatura y maestría. Otro ejemplo es la editorial *Lichtzeichen-Verlags*, conocida por su amplia publicación y distribución de autores de HM.

Austria²⁰

Austria fue bendecida por recibir el mensaje y las iglesias anabautistas poco después de 1525. Sin embargo, la aplicación severa de la Contrarreforma católica eliminó o expulsó a la mayoría de los anabautistas. Esta ausencia anabautista continuó durante siglos. Aunque una mayor medida de tolerancia hacia los que no eran católicos se desarrolló a finales del siglo XX, continúa una cultura general de sospecha e intolerancia hacia los no católicos. Un reciente censo indicó que el 4.7% de la población es protestante y el 0.3% se clasifica como evangélico o protestante libre.

Después de la Segunda Guerra Mundial, miles de refugiados huían del Este de Europa, muchos de los cuales llegaron a Austria. En 1950, Henry K. Warkentin, un evangelista estadounidense de HM, y su esposa Margaretha de Reedley, visitaron los campamentos de refugiados y trajeron el evangelio mostrando películas evangelísticas. Al año siguiente, MB Mission decidió comenzar a plantar iglesias en Austria y en 1953 envió a John y Pauline Gossen, y John y Martha Vogt. Eligieron a Linz como punto de partida y comenzaron su trabajo. Pronto Abe e Irene Neufeld también llegaron y la primera iglesia fue establecida a finales de 1955.

Muchos otros misioneros llegaron, y muchos también se fueron. Otras iglesias se iniciaron en Steyr (1955), Wels (1958), Salzburg (finales de los años cincuenta) y Gmunden (años setenta). Se hicieron otros intentos de plantar iglesias; sin embargo, mientras los discípulos fueron hechos, las iglesias no fueron establecidas. Las iglesias de Viena (1969) y Heitzing (2006) se unieron a los HM de otros orígenes.

Destaca el papel de las iglesias austriacas en el inicio y el desarrollo de las iglesias bávaras de HM antes mencionadas. Los misioneros Lawrence y Selma Warkentin, mientras servían en Austria, llevaron equipos de extensión a Traunreut y a otras ciudades de Baviera. Al fin de cuentas, ocho iglesias fueron iniciadas en la cercana Baviera. Inicialmente fueron parte de la conferencia austriaca, y más tarde formaron su propia conferencia (VMBB). Una relación fraternal y de apoyo mutuo continúa hasta el día de hoy. Las conferencias austríacas y bávaras están representadas juntas en las reuniones anuales de la ICOMB.

Una unión de las iglesias austríacas se formó en 1962. Hoy se llama la *Mennonitische Freikirche Österreich* (MFO, Iglesia Libre Menonita de Austria). Juntas, las iglesias han patrocinado una Escuela Bíblica (ahora cerrada) y patrocinan regularmente conferencias para sus miembros y obreros. A finales del 2011 la MFO estaba compuesta por cinco iglesias y 380 miembros.

Portugal²¹

Tras algunos resultados alentadores en los países de mayoría católica en América Latina y más recientemente en España, MB Mission de América del Norte comenzó a discernir una posible entrada en Portugal. Los factores de este discernimiento

incluyeron: 1) Portugal goza ahora de una postura más abierta a las influencias externas tras el fin de una dictadura imperial y opresiva en 1974, 2) un “enfoque de grupo” en la plantación de iglesias favoreció la colocación de un equipo cerca de Madrid, España, donde MB Mission tenía también un equipo de trabajo muy joven—Madrid y Lisboa podían apoyarse mutuamente; 3) los misioneros que habían servido en Brasil, también de habla portuguesa, estaban disponibles para servir en otro lugar ya que las visas brasileñas eran difíciles de adquirir en ese tiempo y 4) las inclinaciones marxistas de algunas de las antiguas colonias portuguesas estaban haciendo que muchos ciudadanos portugueses, tanto europeos como africanos, desearan la repatriación de Portugal—una gran afluencia de nuevos inmigrantes y refugiados parecía una puerta abierta para presentar el evangelio.

La decisión de entrar a Portugal se hizo en 1984 y los primeros misioneros, Hans y Waltraut Krueger, llegaron en 1986. Al año siguiente llegaron Manuel y Anne Franco. Comenzaron a compartir el evangelio con estudios bíblicos en casa, clases de música e inglés, y por supuesto, haciendo tantas amistades como podían. Otros misioneros llegaron poco después, como Erwin y Joyce Klassen (1988) y Otto y Marjorie Ekk (1989). No solo para los misioneros de HM, sino también para los de otras agencias, los desafíos de una cultura católica, tradicional y resistente eran agotadores. La deserción misionera era alta. Solo los Ekks han permanecido en el largo plazo y hasta el día de hoy todavía sirven en Portugal.

La baja receptividad de los países europeos, y la mayor receptividad en algunas otras regiones, impidieron el flujo de misioneros a Portugal. Providencialmente, las conexiones más allá de MB Misión estaban disponibles. Misioneros, a corto y largo plazo, se unieron al equipo de Portugal desde Alemania y Brasil. Entre ellos se encuentran Carola Unger y Walter y Nadia Klause de Alemania (con raíces en Kazajstán), e Ilse Kuss y Marcos y Marcia Soares de Brasil. Al mismo tiempo una pareja angoleña se unió al equipo, Mente y Teresa Marques.

Comenzaron a formar y crecer pequeñas asociaciones, comenzando en la zona de Loures de las afueras de Lisboa. Toda la familia Marques, con el apoyo de una misión menonita suiza, ayudó a reunir a una congregación africana en Amadora compuesta principalmente por inmigrantes angoleños y congoleños. Los Klause han plantado dos iglesias (en Loures y Vila Franca de Xira) entre los inmigrantes de habla rusa, principalmente de Ucrania (también otros países de Europa del Este); ahora están comenzando una tercera (Montijo). Una segunda congregación enfocada en los nacionales portugueses comenzó en Massamá en 2000 y es dirigida por los líderes portugueses José y Paula Arrais.

El conjunto diverso pero unificado de iglesias se reúne regularmente para el apoyo mutuo y el compañerismo. La *Associação dos Irmãos Menonitas de Portugal* (AIMP, Asociación de Hermanos Menonitas en Portugal) se formó en 1989. Además del

apoyo mutuo de las iglesias locales, el AIMP también opera una tienda de segunda mano y está esperando la autorización municipal para iniciar un centro para la comunidad en terreno ya donado por la ciudad de Loures. El AIMP hoy está compuesto por seis iglesias y alrededor de 200 miembros.

Ucrania²²

Tras el colapso de la Unión Soviética y la declaración de Ucrania por convertirse en Estado en 1991, también se abrió una puerta para que los menonitas y Hermanos Menonitas regresaran a la tierra de su nacimiento como un movimiento global. No pocos de los que habían nacido en Ucrania, o cuyos padres habían sido, deseaban volver a las áreas de las cuales los menonitas y otros alemanes habían sido expulsados casi setenta años antes. Algunos HM regresaron a visitar el lugar de nacimiento de la Iglesia HM (Molotschna, ahora Molochansk), otros visitaron Crimea, donde había existido una escuela y una iglesia vibrantes en Tschongrav (ahora Kolodiazne).

Otros, incluso algunos menonitas canadienses, deseaban volver a comprometerse con un esfuerzo misionero para continuar el legado de fe de sus antepasados. A mitades de los años noventa, los individuos como Frank Dyck, George Schroeder y Ana Jantz comenzaron a volver de manera regular. Dirigieron esfuerzos tanto en la reconstrucción espiritual de la vida de la gente, como en la reconstrucción física de edificios abandonados de la iglesia, como el de la iglesia anterior de HM en Kutuzovka. Al mismo tiempo, desde 1995, el ministerio de la Misión HM de Discipuladores Internacionales (DMI) comenzó a enviar equipos de evangelistas que finalmente visitaron la mayoría de las provincias de Ucrania.

Una visita exploratoria fue realizada por representantes de MB Mission, Logos International (Alemania) y Mennonite Church Canada Witness en 2003. Una decisión fue tomada por estas tres agencias para cooperar juntas en la plantación de iglesias una vez más en Ucrania. Conducida por James Nikkel de DMI, surgió una estrategia para desarrollar tres grupos de iglesias: una en la región de Molochansk (antigua Molotschna), otra en la región de Zaporozhye (antigua Chortiza) y la tercera en Crimea. A través de los esfuerzos incansables de los equipos de DMI, dirigidos por Nick Dyck y coordinados localmente por Feodor Fedorenko, al menos cinco iglesias han sido plantadas en estas regiones (Morosovka, Nikolaipol, Tokmak, Balkovo, Kolodiazne). Otras iglesias de HM fueron plantadas en Feodosia y Zaporozhye. Otras dos iglesias que se relacionan con la Iglesia Menonita de Canadá fueron establecidas en Zaporozhye y Kherson.

En 2004, las tres agencias de misión previamente mencionadas y cuatro iglesias locales se reunieron para formar la Asociación de Iglesias Menonitas Cristianas de Ucrania (ACMCU). La Confesión de Fe de ICOMB fue aceptada como la declaración doctrinal de esta nueva conferencia. Desde 2004, el misionero de Logos,

Jacob Tiessen, prestó su supervisión general. De 2007 a 2013, John y Evelyn Wiens, misioneros de MB Mission, proveyeron liderazgo pastoral a la conferencia, ahora compuesta por diez iglesias. Desde la muerte prematura de John Wiens a principios de 2014, la conferencia ha sido dirigida por ucranianos, con el apoyo continuo de MB Mission Europa.

Lituania²³

El desarrollo de iglesias menonitas en Lituania está vinculado al desarrollo de la Universidad Internacional LCC. Sin embargo, antes de la intervención norteamericana, ya durante la era del presidente soviético Gorbachev (1985-1991), algunas familias menonitas de regiones más distantes se habían trasladado a Lituania para estar más cerca de Alemania y sus conexiones ahí. Con la ayuda de los Menonita de Alemania, se comenzó una pequeña iglesia en Siauliai, que se llamó la Iglesia Cristiana Libre. Después de la declaración de independencia de Lituania de la Unión Soviética en 1990, una delegación visionaria internacional se acercó al nuevo Ministerio de Educación de Lituania con una propuesta para comenzar un instituto de inglés y un colegio cristiano de artes liberales inspirado por escuelas similares en Norteamérica. La delegación estaba compuesta por el líder evangélico lituano Otonas Balciunas, el educador HM alemán Johannes Reimer y el empresario HM canadiense Arthur DeFehr. La propuesta encontró favor y al año siguiente se inició el instituto de lengua inglesa en la ciudad de Panevezys, con personal principalmente norteamericanos HM. Con el liderazgo espiritual de Frank Dyck y otros, un pequeño compañerismo comenzó vinculado con el instituto de idiomas.

En 1992, debido a la oposición de la Iglesia Católica local en Panevezys, se decidió comenzar la Universidad Cristiana de Lituania (LCC) en la ciudad de Klaipeda. Aunque no formalmente un proyecto de HM, LCC ha recibido grandes inversiones de personal y finanzas de individuos, iglesias y misioneros HM enviados por MB Mission. Ernest y Elfrieda Reimer, líderes y coordinadores de LCC, han servido durante la mayor parte de su historia como campeones de la escuela. Hoy es una próspera universidad cristiana de artes liberales en inglés, a la que atienden 650 estudiantes, principalmente de Lituania y Europa del Este.

Aun cuando MB Mission contribuía al desarrollo de LCC a través del envío de maestros, reconoció una puerta abierta para dirigir la plantación directa de iglesias en esta sociedad que se abría. De 1994 a 1997 se envió a varias parejas de iglesias para desarrollar grupos ya existentes en Siauliai, Panevezys y Klaipeda. Otras iglesias fueron plantadas en Silute y Vilnius. Christoph y Antonia Haegele, enviados en asociación entre la conferencia AMBD de Alemania y la Misión MB, dieron liderazgo durante muchos años a estas iglesias emergentes. Otras misiones que han

contribuido a estos desarrollos son: Misión Menonita Oriental (USA), *Kontaktmission* (Alemania) y *Deutsche Missionsgemeinschaft* (Alemania).

La *Laisvųjų Krikščionių Bažnyčia* (LKB, Iglesia Cristiana Libre en Lituania) fue registrada como consorcio en 2003.²⁴ Está compuesta por siete iglesias (Alytus, Kaunas, Klaipėda, Panevezys, Šiauliai, Šilutė y Vilnius) y un poco más de 200 miembros. Participa activamente en el Instituto Bíblico Evangélico de Šiauliai, además de promover campamentos juveniles de verano, clubes infantiles y retiros para pastores y miembros. Bajo el liderazgo del obispo Arturas Rulinskas, el LKB fue acogido a la familia global de ICOMB en 2014.

Otros Países²⁵

Se realizó un esfuerzo de más de veinte años para establecer un grupo de iglesias de HM en España. Algunos de los fundamentos utilizados una década después para entrar en Portugal se consideraron apropiados para España, es decir, una apertura cada vez mayor al evangelio, presentada por no católicos como los anabautistas, tras el fin de la dictadura franquista. Un equipo de tres parejas con experiencia previa fue enviado a partir de 1976. Eran Ernest y Elsie Friesen, Jim y Patty Friesen, y Ron y Fran Penner. Durante los siguientes veinte años, las iglesias fueron plantadas en tres regiones del Gran Madrid: Bellas Vistas, Saconia y Tres Cantos. Algunos de los misioneros originales terminaron y fueron reemplazados por otros para que durante la mayor parte de los años hubiera un equipo viable de misioneros. Sin embargo, debido a una respuesta inesperadamente lenta al evangelio y el consiguiente retraso en la plantación de iglesias, en 1989 la junta de MB Mission había decidido reducir los esfuerzos en España. En 1995, la reducción de la fuerza misionera, la transición demasiado temprana a los líderes españoles no listos para la posesión total y cierta confusión por parte de MB Mission en la preparación de una transición saludable, condujeron a la terminación de los esfuerzos de plantación de iglesias en España. Solo la iglesia en Tres Cantos ha sobrevivido, crecido y ahora coopera con otra asociación anabautista de iglesias.

En la última década, MB Mission ha comenzado a participar en Francia. Una pareja utiliza los medios de comunicación y las artes en cooperación con otros ministerios para el evangelismo, el discipulado y el entrenamiento de liderazgo. Un equipo internacional se encuentra en el área de París para compartir el evangelio con los inmigrantes musulmanes del norte de África. Además, en cooperación con la Asociación de Iglesias Menonitas Evangélicas de Francia, se ha iniciado un programa de misión a corto plazo para la juventud francesa. Por último, vale la pena mencionar que muchos HM congoleños y angoleños se han trasladado a Francia, habitualmente residiendo en comunidades de inmigrantes. Ningún trabajo de misión organizado ha resultado entre estos todavía.

Otros países en Europa han hospedado a misioneros HM, inmigrantes misionales o equipos voluntarios de corto plazo con un enfoque misionero. En esta lista se puede mencionar a Bélgica, República Checa, Suiza, Inglaterra e Irlanda.

Mirando Hacia Adelante

Hace casi 500 años, Dios en su amor y soberanía levantó a los anabautistas como un movimiento de renovación y misión, comenzando en Europa. Una pequeña rama de ese gran movimiento global ha regresado a Europa occidental en los últimos sesenta años—los Hermanos Menonitas, entendiendo también el llamado a ser un movimiento de renovación y misión. En este viejo continente nuestra historia es todavía bastante nueva. Aun así, a medida que miremos hacia adelante, las páginas anteriores nos ayudan a mirar hacia atrás y preguntarnos cuáles son las reflexiones misioneras, de hecho, las lecciones, que necesitaremos mientras busquemos ser fieles a nuestros llamados.

Es esencial comprender las realidades de las culturas europeas. Estas son diversas y cada grupo de personas merece su propio análisis contextual para la misión. Dicho esto, hay algunas generalizaciones comunes que uno podría atreverse a hacer acerca de la cultura europea, obvia para algunos, aunque tal vez no para todos. Europa es un continente post-cristiano. El lugar de nacimiento del catolicismo romano, el protestantismo, el anabautismo, el pietismo, etc., mientras que asienta a las tradiciones gloriosas, ya no está practicando su esencia. Esto no quiere decir que los europeos ya no sean espirituales, aunque el humanismo secular es probablemente la cosmovisión dominante. Más bien, la búsqueda del significado espiritual lleva especialmente a los jóvenes europeos al pensamiento de la Nueva Era, a la verdad relativa, a la reencarnación y al ocultismo. En ciertos países, la creciente población de inmigrantes musulmanes está redefiniendo la espiritualidad. Si Europa es post-cristiana, también es posmoderna. Las apologías racionales, las presentaciones sistemáticas de verdades proposicionales y los hechos científicos ya no son los aliados fuertes que una vez fueron para los cristianos occidentales en misión en este continente (ver los capítulos de Marlene Wall y Arthur Dück en este volumen). Nuestra propia experiencia en España, Portugal y Ucrania nos ha recordado que un cambio en el estatus político no hace necesario que las personas cambien sus visiones del mundo y otras presuposiciones culturales.

Como en otros continentes, el vínculo entre la migración y la misión es inconfundible. En su propósito misional, Dios continúa moviendo a su gente para llevar a cabo su misión de traer la transformación a través de Cristo. La gran emigración menonita de la antigua Unión Soviética a Alemania no puede entenderse separada de la gracia de Dios y de su propósito misional. Al igual que en América del Norte, Brasil y Paraguay, el reto para las generaciones que vienen será el de

administrar las bendiciones de la libertad y la prosperidad por el bien del evangelio y su propagación global.

Los pueblos receptivos suelen ser inmigrantes o refugiados. Consideremos los comienzos de los HM en Alemania y Austria después de la Segunda Guerra Mundial. Más recientemente, observamos una cierta receptividad entre los inmigrantes cristianos nominales de Angola y Ucrania a Portugal. Hay indicios de que los esfuerzos de difusión a los inmigrantes musulmanes en Francia y Alemania también están encontrando cierta receptividad. Si Dios está llevando a algunos de sus pueblos a Europa por el bien de la renovación y la misión (en este sentido, tenga en cuenta también a los muchos cristianos africanos y latinoamericanos que emigran a Europa), también está moviendo a los pueblos que todavía no lo conocen, para que sean tocados por su amor, para que oigan su voz y para que atiendan a su llamado.

En una nota más práctica, podemos notar la importancia de una presencia estable y de largo plazo en el compartimiento del evangelio a través de palabras y hechos. Iglesias y conferencias saludables serán plantadas por nacionales y misioneros que se quedarán todo el tiempo que sea necesario.

Ejemplos positivos de esto se pueden ver en la AMDB de Alemania y el AIMP de Portugal. Nos preguntamos si una mayor longevidad podría haber sido al menos un factor que faltó en Austria y en España.

Europa está llena de ejemplos de productividad que se derivan de la cooperación de obreros entre iglesias, entre agencias e internacionales. Consideremos los diferentes pero complementarios roles desempeñados por MCC y MB Mission en los primeros años en Alemania y Austria. Considere lo esencial que han sido las contribuciones de los obreros alemanes, brasileños y suizos para completar el equipo en Portugal. Ucrania y Lituania han visto fruto gracias a los esfuerzos de múltiples organismos y obreros trabajando en cooperación para el avance del Reino.

El ICOMB es una excelente plataforma para la coordinación, el intercambio, la generosidad, la oración y la misión entre conferencias. Nuestros hermanos norteamericanos, con su celo y devoción a Dios, sus esfuerzos de plantación de iglesias y su visión, sirven de modelo para Europa. La cooperación global con todas las conferencias de HM amplía los horizontes para la obra de Dios. ¡También unifica las conferencias en Europa! En este sentido, las iglesias y conferencias europeas de HM están motivadas para formar redes. Por lo tanto, los intercambios voluntarios deben ser apoyados y desarrollados para que los recursos comunes puedan ser descubiertos y puedan crecer aún más. Especialmente para Europa, la agencia MB Mission Europa fue fundada. Esto incluye el apoyo de proyectos existentes, la formación de misioneros, cursos preparatorios para posibles candidatos, coordinación, etc.

Las iglesias libres y especialmente las iglesias HM son minorías (religiosas). Este estatus viene con ciertos riesgos: sin la “unión” europea e internacional no sobrevivirán a largo plazo. Se moverán a la corriente principal y la identidad de HM será descartada con el tiempo. Una de las fortalezas de las iglesias de HM es ser autónoma, pero al mismo tiempo esto puede ser una debilidad, especialmente cuando el liderazgo de la iglesia y la comunidad se desarrollan independientemente. No todo lo que fue fundado por los HM ha continuado con este nombre. Asimismo, muchos buenos líderes de las iglesias de HM han hecho y están haciendo importantes contribuciones en otros ministerios.²⁶ Esto es digno de elogio, siempre y cuando no nieguen su propia identidad y origen. Al mismo tiempo, las iglesias de HM necesitan aprender a aceptar la diversidad y dejar a un lado su exclusividad, si existe. Mucho más importante que un nombre es vivir lo que uno cree. En este enfoque, muchas iglesias establecidas por emigrantes esperan una mayor aceptación de sus ministerios y organizaciones.

Europa es un campo misionero. Esta realidad debería hacer que las conferencias, iglesias y ministerios de HN, con su presencia y su teología, unan sus fuerzas y experimenten la cooperación internacional. Es necesario establecer iglesias y ministerios fuertes, los cuales, a su vez, servirán a sus comunidades y desarrollarán un estilo de vida misionero holístico. Esta es la necesidad de la hora para Europa.

Notas

1. La inmensidad del tema de las misiones HM en Rusia, la Unión Soviética, y luego otra vez Rusia está más allá del alcance y el espacio de nuestro tratamiento. Nuestros comentarios sirven meramente como una introducción a los períodos soviético y postsoviético. Para los tratamientos extensivos, el lector es referido a John A. Klassen y Heinrich Klassen (lectores alemanes) en la sección de Lectura Recomendada, y a Johannes Dyck (lectores ingleses) en la nota 22 a continuación.
2. Esta unión se llama hoy UCEBR (Unión de Cristianos Evangélicos Bautistas de Rusia), y fue fundada y organizada en 1944 bajo la influencia de Stalin.
3. Viktor Fast y Jakob Penner, *Wasserströme in der Einöde. Die Anfangsgeschichte der Mennoniten-Brüdergemeinde Karaganda 1956-1968* (Steinhagen, Alemania: Samenkorn, 2007), 110ff.; Viktor Fast y Hilfskomitee Aquila, *Wunderbar geführt: 50 Jahre Gemeinde Nowopawlanka, 1958-2008* (Steinhagen, Alemania: Samenkorn, 2012), 19ff.
4. También, algunos menonitas se juntaron y tuvieron servicios de alabanza (frecuentemente ilegales) en casa privadas. Tuvieron que hacer esto porque no fueron incluidos en otras Iglesias libres por su forma diferente del bautismo (salpicar o derramar).

5. John N. Klassen, *Russlanddeutsche Freikirchen in der Bundesrepublik Deutschland. Grundlinien ihrer Geschichte, ihrer Entwicklung und Theologie* (Nürnberg, Alemania: VTR, 2007), 93ff.
6. En los tres casos, las personas involucradas son parte de los cristianos evangélicos bautistas, y no necesariamente se llamaban HM, aunque sostienen y viven una teología de HM.
7. “Mennonitengemeinde zu Hamburg und Altona Kdö.R.,” accedido el 11 de julio, 2013, <http://www.mennoniten.de/hamburg.html>.
8. “Mennonitengemeinde Weierhof,” accedido el 11 de julio, 2013, <http://www.mennonitengemeinde-weierhof.de/index.php?id=3>.
9. “Vereinigung der Deutschen Mennonitengemeinden Kdö.R.,” accedido el 11 de julio, 2013, <http://www.mennoniten.de/vereinigung.html>.
10. Peter y Elfrieda Dyck, *Anferstanden aus Ruinen: Als MCC-Mitarbeiter in England, den Niederlanden und unter rußlandmennonitischen Umsiedlern in Deutschland* (Kirchheimbolanden, Alemania: GTS Druck, 1994), 44ff.
11. John N. Klassen y Johann Matthies, eds., *In Gott leben wir, bestehen wir und sind wir! 150 Jahre Mennoniten-Brüdergemeinden Beiträge des Geschichtssymposiums in Oerlinghausen, Deutschland* (Lage, Alemania: Lichtzeichen-Verlag, 2011), 49 ff.
12. “Arbeitsgemeinschaft Mennonitischer Brüdergemeinden in Deutschland,” accedido el 11 de julio, 2013, <http://www.ambd.de/ueber-uns>.
13. Fuente: <http://www.mbherald.com/46/11/storieslive.en.html>.
14. “Pioteam Münsterland, Gemeindegründungs-Initiative für das Münsterland,” accedido el 11 de julio, 2013, <http://www.pioteam.de/HTM/Website.htm>.
15. Klassen, *Russlanddeutsche Freikirchen*, 80.
16. La BTG es un ejemplo de los nombres diversos escogidos. Sus veintiséis Iglesias tienen quince nombres diferentes, pero todos en asociación adhieren a la Confesión de Fe HM.
17. “Mennonite Brethren Church Confession of Faith (1902),” accedido el 31 de enero, 2015, http://www.anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php/Mennonite_Brethren_Church_Confession_of_Faith_%281902%29.
18. John N. Klassen, *Jesus Christus leben und verkündigen: 150 Jahre Mennoniten Brüdergemeinden* (Lage, Alemania: Lichtzeichen Verlag, 2010), 183.

19. “Mennonite Brethren Church Confession of Faith (1975),” accedido el 31 de enero, 2015, [http://www.anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Mennonite_Brethren_Church_Confession_of_Faith_\(1975\);](http://www.anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Mennonite_Brethren_Church_Confession_of_Faith_(1975);) “Chicago Statement on Biblical Hermeneutics,” accedido el 31 de enero, 2015, <http://www.bible-researcher.com/chicago2.html>.
20. La mayoría de la información para esta sección viene de: Franz Rathmair, “The Mennonite Brethren Church in Austria,” en *The Mennonite Brethren Church Around The World: Celebrating 150 Years*, Abe J. Dueck, ed. (Kitchener and Winnipeg, Canada: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 243-254.
21. La mayoría de la información para esta sección viene de Otto Ekk, “The Mennonite Brethren Church in Portugal,” en *The Mennonite Brethren Church Around The World: Celebrating 150 Years*, Abe J. Dueck, ed. (Kitchener and Winnipeg, Canada: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 255-262.
22. La mayoría de la información para esta sección viene de Johannes Dyck, “The Mennonite Brethren Church in Russia and the former Soviet Republics,” en *The Mennonite Brethren Church Around The World: Celebrating 150 Years*, Abe J. Dueck, ed. (Kitchener and Winnipeg, Canada: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 211-212; información más reciente vino de John Wiens en correspondencia personal con el editor.
23. La mayoría de la información para esta sección viene de Ray Harms Wiebe, “Expanding Horizons,” en *The Mennonite Brethren Church Around The World: Celebrating 150 Years*, Abe J. Dueck, ed. (Kitchener and Winnipeg, Canada: Pandora Press and Kindred Productions, 2010), 356-358.
24. De acuerdo al sitio de web de LKB, accedido el 1 de febrero, 2015, <http://www.lkb.lt/lkb>.
25. La mayoría de la información para esta sección viene de Harold Ens, *Mennonite Brethren in Global Mission: Observations and Reflections, 1966-2006* (Winnipeg, Canada: Kindred Productions, 2010), 132-136.
26. George W. Peters fue co-fundador y director de la escuela de misión en Korntal. Sus libros continúan ejercitando una gran influencia en los países de habla alemán. John N. Klassen, un misionero canadiense de HM, contribuyó de manera substancial a la formación de Bibel Seminar Bonn. Hans Kasdorf, después de su jubilación del seminario HM en Fresno, fue por años un maestro y jefe del departamento de misión en Giessen.

Lectura Recomendada

- Dueck, Abe J., ed. *Celebrando 150 años*. Asunción, Paraguay: Instituto Bíblico Asunción, 2011.
- Ens, Harold. *Mennonite Brethren in Global Mission. Observations and Reflections, 1966-2006*. Winnipeg, Canada: Kindred Productions, 2006.
- Gerlach, Horst. *Die Russlandmennoniten – ein Volk unterwegs*. Vol 2. Kirchheimbolanden, Alemania: Selbstverlag, 2007.
- Kasdorf, Hans. *Flammen unauslöschlich: Mission der Mennoniten unter Zaren und Sowjets 1789-1989*. Bielefeld, Alemania: Logos Verlag, 1991.
- Klassen, Heinrich. *Mission als Zeugnis. Zur missionarischen Existenz in der Sowjetunion nach dem Zweiten Weltkrieg*. Lage, Alemania: Lichtzeichen-Verlag, 2001.
- Klassen, John N. *Russlanddeutsche Freikirchen in der Bundesrepublik Deutschland. Grundlinien ihrer Geschichte, ihrer Entwicklung und Theologie*. Nürnberg, Alemania: VTR, 2007.
- Klassen, John N. *Jesus Christus leben und verkündigen: 150 Jahre Mennoniten Brüdergemeinden*. Lage, Alemania: Lichtzeichen Verlag, 2010.
- Klassen, John N. y Johann Matthies, eds. *In Gott leben wir, bestehen wir und sind wir. Beiträge des Geschichtssymposiums in Oerlinghausen, Deutschland*. Lage, Alemania: Lichtzeichen-Verlag, 2011.
- Lapp, John A. y C. Arnold Snyder, editores generales. *Testing Faith and Tradition. Global Mennonite History Series: Europe*. Intercourse: Good Books, 2006.

Preguntas de Estudio

1. Nombra y describe brevemente dos ejemplos de la Escritura (uno de cada Testamento) donde Dios movió a su pueblo para ser una bendición para las naciones.
2. Cuando la respuesta hacia el evangelio es baja, ¿cómo deben proceder las misiones y los misioneros? ¿Cuándo es apropiado “sacudir el polvo” y moverse a campos más receptivos, y cuándo es necesario “predicar la Palabra ... en temporada y fuera de temporada?”
3. ¿Dónde están hoy los puntos brillantes del Reino de Dios avanzando en Europa? ¿Qué se podría aprender de estos?